

## Marie Moret à Gaston Piou de Saint-Gilles, 27 juillet 1891

Auteur·e : **Moret, Marie (1840-1908)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[Piou de Saint-Gilles, Gaston \(1873-\)](#) est destinataire de cette lettre  
[Raoux, Édouard \(1817-1894\)](#) est cité(e) dans cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

CoteInv. n° 1999-09-51

Collation4 p. (152v, 153r, 154v, 155r)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationFamilistère de Guise

### Citer cette page

Moret, Marie (1840-1908), Marie Moret à Gaston Piou de Saint-Gilles, 27 juillet 1891, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 09/01/2026 sur la plate-forme EMAN : <https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/3196>

### Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

DroitsFamilistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution –

## Présentation

Auteur·e [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Date de rédaction [27 juillet 1891](#)

Lieu de rédaction Inconnu

Destinataire [Piou de Saint-Gilles, Gaston \(1873-\)](#)

Lieu de destination 17, rue Duguay-Trouin, Paris

## Description

Résumé Départ en vacances de Gaston : où lui adresser le journal *Le Devoir* ? Sur la matérialisation des idées et le progrès social. À propos du végétarisme d'Édouard Raoux.

Support Pages de la copie de la lettre barrées d'un trait au crayon bleu ; date ajoutée au crayon bleu en haut du folio 152v de la copie : 27 July ou 28 ; terminaisons de certains mots en fin de ligne du folio 152v tracées à la mine de plomb ; manuscrit au crayon rouge sur le folio 153r : « page suivante ».

## Mots-clés

[Problèmes sociaux, Spiritualité](#)

Personnes citées [Raoux, Édouard \(1817-1894\)](#)

Œuvres citées

- [Almanach de la paix, Paris, 1889-1914.](#)
- [Le Devoir, Guise, 1878-1906.](#)

Lieux cités [Hôpital de La Salpêtrière, Paris](#)

## Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom Piou de Saint-Gilles, Gaston (1873-)

Genre Homme

Pays d'origine Danemark

Activité Ingénieur

Biographie Gaston Pio, dit Piou de Saint-Gilles, danois d'origine française né à Copenhague (Danemark) en 1873, est fils de Jean Frederich Guillaume Emile Pio et d'Elisabeth Susanne Sophie von Sponneck, et frère cadet de Paul Piou de Saint-Gilles. Il visite le Familistère de Guise le 3 mai 1888. Il est reçu en 1891 au concours d'entrée de l'École centrale des arts et manufactures à Paris. Il exerce ensuite la profession d'ingénieur. Il est abonné à titre gratuit au journal du Familistère *Le Devoir* (Guise, 1878-1906).

---

Nom Raoux, Édouard (1817-1894)

Genre Homme

Pays d'origine France

Activité

- Éducation
- Presse
- Religion

Biographie Pasteur, philosophe et pédagogue français né à Mens (Isère) en 1817 et décédé à Lausanne (Suisse) en 1894. Fils de pasteur, Raoux fait des études de théologie et de philosophie. Il obtient un doctorat de philosophie à Paris en 1845. Il est pasteur à Lausanne en 1846-1848, puis professeur de morale et de philosophie à l'Académie de Lausanne. Il démissionne pour raisons de santé au début des années 1860. Il collabore à plusieurs journaux et revues sur les sujets d'éducation et de médecine naturelle et il est membre de plusieurs sociétés françaises et suisses consacrées à ces questions. Raoux est notamment partisan de la pédagogie frœbélienne, d'une nouvelle orthographe et du végétarisme. Il s'intéresse aussi à l'économie sociale et à l'habitat populaire. Raoux correspond avec Godin à partir de décembre 1865. Il publie en 1872 à Lausanne une brochure sur le Familistère, « Le Familistère de Guise ou le Palais social » rédigée en nouvelle orthographe. Engagé dans un projet de Cité des familles à ériger à Lausanne, il invite Godin en 1881 à prononcer dans la capitale vaudoise une série de conférence sur le Familistère. Raoux est abonné au journal du Familistère *Le Devoir* (Guise, 1878-1906). Il réside au 2, esplanade Montbenon à Lausanne.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 16/11/2020

Dernière modification le 26/04/2023

---

127 juillet

11

3.2 Douceur d'air à 20° le matin  
et 18° l'après-midi. L'air est  
mois ! Doux et sec en cette dimanche  
d'août.

Un peu plus tard ce matin  
j'arrive à Paris : je dépose  
mes valises au 3<sup>e</sup> étage des Grands Magasins  
de la Paix. Je vais à la gare de l'Est.

Ces "fêtes" sont-elles un succès ?  
J'aurais alors à partir de  
dimanche prochain vers sept.  
Si nous réussissons à faire  
monter l'heure du départ pour  
la Normandie vers 8 h 30 - nous  
nous arrêterons à Paris, sans pour  
autant contempler d'arrêter  
à Paris 1<sup>re</sup> rue du Maréchal de Saxe.

Malheureusement les diverses informations  
différents de votre lettre. Merci.

Quel débordant vous faire valoir  
Retrouver des Juives aussi le plus  
peut être approprié pour leur faire  
l'usage de ce chèque.

Quant aux questions de cause  
d'effets, la ~~république~~ comme en  
tout, mettra tous ses efforts à accorder.  
En attendant l'assemblée se réunira  
vers le mois d'août, d'organiser toutes les  
mesures pour le bien et le  
progrès général.

Le digne M. Hauss se fait contacter  
de nous entendez sans appeler le  
vezetauve.

Mous ne mourir, bon succès dans  
nos examens bonne santé et bon  
repos au cours de nos vacances.

Salut cordial à tous

— Voilà avec intérêt les diverses informations et réflexions de votre lettre. Merci.

— Qui de l'abbé Font vous parlez pour l'avenir des jeunes amis ? La plus simple être appropriée à son but. Je vous félicite de ce choix.

— Quant à l'impossibilité où nous étions de croire que l'abbé puisse en certains cas recevoir une "réalité matérielle". Pensez que nous dirai-je ?

• Peut-être n'avez-vous pas remarqué que les mots étaient déjà mis entre guillemets dans ma lettre du 16<sup>e</sup>; car ce n'est pas moi qui ai parlé ainsi; c'est un des succès de la palpabilité. Ces deux siens permettent de faire dire, sans être brutal comme les faits à propos de nos dispositions intellectuelles. Si bien c'en est un.

• Mais laissons cela, l'essentiel en

moment est, comme nous le disons,  
d'accomplir au mieux chacun sa  
tâche, afin d'aider au bien et au  
progrès général.

— Le digne M. Rousse serait  
enchanté de nous entendre  
parler du végétalisme comme  
vous le faites.

Un bon succès dans  
vos examens. Vous me direz ce  
qu'il en aura été, n'est-ce pas?

Bonne santé et bon repos  
au cours de vos vacances.

Salut cordial

M. G.